

Grenze von 1790. Preußen abtreten, womit es auf die Grenzen von 1790 zurückgeführt war. Auch eine Kriegskostenentschädigung wurde ihm auferlegt, bis zu deren Abtragung seine nordöstlichen Gegenden eine Besatzungsarmee der Verbündeten zu unterhalten hatten. Die von Napoleon einst aus Italien und andern Ländern weggenommenen Kunstschätze mußten jetzt zurückgegeben werden.

St. Allianz. Die verbündeten Monarchen Alexander, Franz und Friedrich Wilhelm, die nach der Schlacht bei Waterloo wieder nach Paris gekommen waren, schlossen hier auf Anregung des Zaren die **heilige Allianz**. Sie gelobten darin als die Vertreter der drei vornehmsten christlichen Bekenntnisse, ihre Völker im Geiste des Christentums zu regieren. Aber die Allianz, in die auch Frankreich 1818 aufgenommen wurde, diente nur dazu, den Kontinent Europas unter russischen und österreichischen Einfluß zu bringen und das Verlangen der Völker nach verfassungsmäßiger Teilnahme an der Gesetzgebung und Verwaltung des Staates zu unterdrücken. (Kongresse zu Aachen 1818, Troppau 1820, Laibach 1821, Verona 1822.)

IV. Zeitalter des Konstitutionalismus und der Nationalitätsidee 1815—1870.

*Das Gepräge des 19. Jahrhunderts.

Erfindungen. Die Geschichte des 19. Jahrhunderts erhält ihr eigentümliches Gepräge durch die allgemeine Verwertung schon früher gemachter **Erfindungen** sowie durch die Wirkung **politischer Ideen**, welche der französischen Revolution entstammten.

Dampfkraft. Die hieher gehörigen Erfindungen beruhen auf der Verwendung der **Dampfkraft** und der **Elektrizität**. Es sind die Erfindung der Dampfmaschine (Watt um 1800), des Dampfschiffs (Fulton 1807) und der Eisenbahn (Stephenson um 1825), sodann die des Telegraphen (Sömmering 1809, Gauß und Weber 1833, Wheatstone 1837), des Telephons (Phil. Reis 1861, Graham Bell 1877), des elektrischen Lichtes (Edison, Siemens u. a.) und der elektrischen Bahn (Siemens 1879). Auch früher schon gemachte Erfindungen erfuhren im 19. Jahrhundert wesentliche Verbesserungen, so die Feuerwaffe durch den Hinterlader Drehses (um 1830) und die der Buchdruckerkunst durch die Schnellpresse Königs. — Die Folge all dieser großen Erfindungen und mehrerer kleiner (Zündhölzchen, Photographie, Phonograph, elektrische Läutwerke, Röntgenstrahlen, elektrische und magnetische Heilverfahren u. a. m.) war eine vorher nie dagewesene Steigerung des Weltverkehrs, die vollständige Auskundschaftung und Erschließung aller Landfesten der Erde durch die weiße Rasse, ein gewaltiger Auf-